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国际原子能机构的报告 

联合国促进核能和平利用国际合作会议： 

联合囿促进核能和平利用国际合作会议 

筹备委员会的报告

停止一切核武器试爆：

裁军谈判会议的报告

防止外层空间的军备竞赛：

裁军谈判会议的报告

关于立即停止和禁止核武器试验的 

大会第39/60号决议执行情况：

裁军谈判会议的报告

化学武器和细菌（生物）武器：

裁军谈判会议的报告

审查大舍第十届特别会议通过的 

建议和决定的执行情况

和平利用外层空间的国际合作

在外层空间非军事化的条件下 

对其作和平利用的国际合作

郎，势班
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1 9 8 5.年1 1月1 8日 

苏维埃社会主义共和国联盟

给秘书长的信

谨随函附上苏联共产党中央委员会总书记戈尔巴乔夫1 9 8 5年1 1月1 3日 

与诺贝尔奖得奖人大会的一个代表团的一次会谈上讲话的全文.

请采取必要步骤把讲话的全文作为大会议程项目1 4、3 7、5 0、5 7、5民 

6 3、6 5、7 6和14 5的正式文件散发为荷.

特罗扬诺夫斯基
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附 件

1 9 8 5年1 1月1 3日 

苏联共产党中夬委员会总书记与 

诺贝尔奖得奖人大会的一个代表团的 

一次会谈上讲话的全文

我很高兴接受获得诺贝尔奖的杰出科学家所签署的呼吁.让我立刻表示•苏 

联领导人认为这项呼吁是对所有人类具有重大意义的文件.其中呼吁两个大国便 

国际事务带来好转、终止军备竞赛并防止外层空间军事化，这是完全符合我国的看 

法和我国领导人的实际意图的，

可以毫不夸张地说，我们正处于转折点的时刻.人类目前已到达一个十字路 

口•决定W要明智、行动需要判断和节制，不仅本国的利益要考虑赳整个国际社会 

的利益也要考虑到.在我看来，正是这种理解构成了诺贝尔得奖人采取这项主动 

的基础• -

我们苏联人民认为目前没有比封闭进一步积储日益尖端精密的核武器的渠道和 

同时牢牢地栓紧把武器引进外层空间的大门还更迫切和更重要的任务，这反映了 

我们几天内将带到苏美会谈上的观点和提议《

我们对会谈的态度是公开的、坦平的.我们是在充分了解到所有国家领导人 

所负的责任8尤其是苏维埃社会主义共和国联盟和美利坚合众国这两国领导人所负 

的责任的情形下•前住日内瓦会谈的•我们前往日内瓦是要进行严肃而有成果的 

工作•并且我必须说•我们并不是空着手前往的•
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苏联认为，会谈应该促进切实地解决我们时'代的中心问题一加强国际和平与 

安全，改善苏联与美利坚合众国之间的关系，遏止军备竞赛，防止军备竞赛妒大到_ 

广阔的外层空间。

我们深信，今天，每个有头脑的人都必须充分意识到他对防止战争威胁的个人 

责i 科学家或许能够更清楚地看到核战争会导致的后果，所以还有谁能更适于 

来大声疾呼，反对地面或“星球”的战争呢！这正是我对你们的呼吁的态度。我 

国极为尊敬真正科学家的人道主义传统，他们在战争与和平问题上一向是积极的—— 

这个传统可以追溯到尼尔斯。伯尔、阿尔伯特.爱因斯坦和弗雷德里克.约里奥一 

居里。

我们的时代确实是科学的“黄金时代”，知识范围正以惊人的速度斤大，从微 

观世界到宇宙，人类智慧正从各个方向朝着直到最近还似乎渺不可测的自然深度和 

奥妙进军。充分利用知识成果将能大大丰富人类的物质和精神生活。

然而，科学成果被用于制造大规模毁灭性武器，正在威胁着人类种族的生存，

这真是二十世纪的一大怪事!

事物本身的客观发展过程使战争与和平问题成为注意的焦点.科学家是人民 

的权威喉舌，代表人民的专家意见，因此，科学家可以而且应该发挥重大作用，提 

高人民的觉悟，鼓励人民采取果断行动，制止并扭转军备竞赛，并开始削减军备。

你们的呼吁正确地强调指出，今天需要勇气，但不是为了备战，而是为了实现 

和平• 鉴于军备竞赛已达到关键阶段，因而更需要有争取和平的勇气。军事技 

术的发展已使军备管制极为困难• 我们已经达到一个关键阶段，再继续下去则可 

能使局势完全不能控制.

最关键的问题是外层空间是否应有攻击武器存在• #个问题的回答将决定 

世界今后许多年的发展。如果除已经部署在地下发射井和海洋深处的导弹外，再 

加上来自外层空间的死亡威勝，郵么还有什么和平的未来和战略的稳定可言呢？
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请想象一下10年或2 0年后处于这种情况下的世界• 从几百公里高处的大 

气层边缘到对地静止轨道，到处都是各类攻击性武器在我们地球上所有人的头上绕 

来绕去。

苏联人民四十年来一直处在美茵“前沿”武器包围之中，因此强烈反对将这些 

武器扩大到外层空间的可能性，强烈反对这些武器在他们头上、在他们家园上空飞 

绕的前景• '

普通美国人尚不习惯于外国在其边境一-地面或空中——部置武器，他们对此 

有何感想？我认为，我们两国的紧张关系将会发展到即使按今天的标准衡量都是前 

所未有的程度，那将更难控制。

外层空间军事化将给任何国家的人民带来沉重的精神负担，造成一种普遍不稳 

定，动荡不安的气氛。

人们不竟要问，采取这种行动的目的是什么？还有一个恰当的问题是一个国家 

在其他国家领土上方的外层空间里安置其武器，这岂不是对它们主权的侵犯？

苏联人民在信中经常询问，如果美国不顾一切地进行多层反导弹防御的研制、 

试验和部署，苏联会作出何种反应。我们已经表明，苏联将会找到一个符合我们 

对必需维持战略平衡并使其保持稳定的看法的有效答案的。但这将导致新的一轮 

军备竞赛。

众所周知，到目前为止，外层空间里尚无武器。假如武器真的出现在外空， 

将它们运回地球将成为一个极其复杂的问题。现在期望制造空间攻击型武器能导 

致地球上核武器的消失已经是很不现实的》 新型武器产生的历史和今日的现实是 

证明事实完全与此相反的有力证据。

那种所谓要裁军首先必需武装到牙_逻辑站得住脚吗？换句话说，既然有另 

一条较为可靠、较为安全，尤其是能够直接通向目标的道路可走——对削减.随后
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彻底消除现有导弹运成协议的道路——为什么还要去制造导弹来消除导弹呢？

显而易见，从各种观点，和从最起码的常识来看，第二条道路是唯一合理的道 

路。我们赞成这一条道路。

人们都知道，苏联已提出将苏联和美国能够打到对方领土的核武器削减一半。 

我们已经停止了一切核武器试验，并单方面进行了欧洲的中程导弹的削减。我们 

愿意缔结一项互不侵犯条约，并着手建立一些无核武器和化学武器地区。

我们所采取的所有这些措施和在谈判桌上提出的许多建议——不论是单独建议 

还是作为一个整体——都将提供一个机会来大大缓和国际局势、减少核冲突的威胁, 

为彻底核裁军铺平道路。我们完全清楚，永远生活在核武器的威胁之下是人类所 

不愿面临的前景。

战略防御行动能带来什么样的出路呢？我们深信，它只能带来所谓的“防御性: 

和“进攻性”武器的不加控制、双互升级的竞赛*

我不得不一再对战略防御行动作出政治评价。我不打算再次评论这一行动显 

而易见的帝国主义目的，就是设法确保对其他国家的箄事相技术优势。

我要讨论另一方面。据说战略防御行动代表着技术上的一大跃进》 但即使 

我们承认这一行动的实施将推动科学和技术的发展，问题依然存在：为达到这个目 

标，要付扭多大的代价？ 十分清楚，代价将是生产多种自杀性的武器》 愈来愈 

多的人，包括美围人民，都认识到这一点。

我们赞成以一种基本上不同的方法来促进科学勒技术发展；我们赞成在持久 

公正沏平的状况下进行技术竞赛相建设性合作。

外层空间本身岂不就是®际合作的一个极有成功希望的领域吗？ 今天，我们 

才刚刚开始征康外层空间，以促进科学勒人类实用活动。但在短期内取得了多大
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成就呢？ 第一颗人造卫星，第一个人踏入外空，第一个人登上月球，在金屋湘火 

星上登陆，还有金星的美丽地图。

但这些只是开头几步。掌握无边无际的外层空间必须成为各国的共同联合进 

行事业。

我们已经把一份外层空间和平合作的全面方案提交联合国审议〇 苏联正建议 

成立一个世界性外空组织，作为这一全球性事业的协调中心。

这包括基础科学研究，并为此目的发射行星之间宇宙飞行器，例如飞向火星。

它还包括将空间研究的成果应用于生物、医学、物质科学、气象预报、气候昶 

环境研究、建立世界通讯系统卫星和对地球遥感卫星，以及开发世界的海洋。

最后，它还包括各种合办事业以及利用新的空间技术造福各国人民，包括大型 

轨道运行科学站、各种有人驾驶的宇宙飞行器，并在未来使内层空间工业化。

当然，我们也愿意与有此种兴趣的国家以双边方式进行外层空间和平合作。这 

也完全适用于獒国。

你一定记得1 9 7 5年宇宙飞行器“联盟号”和“阿波罗”号在外空相接，当 

时这件事轰动了全世界。今天还有几件工作在进行：我们正在命美囿科学家联合 

进行对金星沏哈雷慧星的研究，作为维加厘际项目的一部分工作；我们还勒其他 

国家一起卷加外空搜寻昶教猨工作。

但这与我们携手合作所能取得的成就远远不能相比〇 不利用这种机会是愚蠢 

的〇

美国公众和科学家以及美国国会显然对恢复合作陵感兴趣，并且正在提出具体 

建该《 我们愿意认真考虑这种建议。

军事计划和外层空间和平项目，包括科学研究工作耗资巨大，因此更应该选择
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和平合作的办法。

掌握热核聚变是一个有希望的国际合作领域。这将为人类带来几乎是取之不 

尽的能量来源，一种人造太阳。

正如你所知道的那样，受控热核反应的构想，是由I . V .克沙托夫院士1 9 

56年在英国的著名演讲中，向国际科学界介绍苏联科学家的工作时首先提出的。

1 9 7 8年以来，经苏联倡议，在若干西欧囯家以及美国和日本科学家参加的 

情况下，在维也纳进行了托卡马克国际热核反应堆试验项目。，

今天已经可以说，从技术方面看，建造这样一个反应堆是可能的，而且专家们 

相信在比较近的将来、至迟在2〇〇〇年前可以建成。

我们最近在访问巴黎时向法国总统密特朗先生提出了这些构想。他对我们的 

建议作出了积极的反应。我们认为，所有对实现热核聚变感兴趣的国家协力合作 

是非常重要的，——或者说是必不可少的，热核聚变将能解决世界最尖锐的问题之 

--------能源，

在今天的世界里，有许许多多的紧迫任夯需要进行协调和合作。我谨再次强 

调，苏联坚定而且一贯地提僵各国进行尽可能广泛的合作，与协力，纯粹为和平目 

衝和人类进步利用科学和技术进步的成果• 我向你保证，苏联进行这种合作的 

愿望和苏联的良好意愿不亚于任何国家•

谨祝你在捍卫没有武器的和平、没有战争的和平这一崇高事业上所作的富有成 

果的科学工作取得成功*


